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高人民法院更新和出台了上百部法规和解释意见，最高人民

检察院检察官学院也组织专题研究应对变革，律师们开了个

全国律协大会，在讨论律师事务所要不要做大，要不要专业

化。事实证明入世以后，政府和企业面临多方面高频率冲突

和纠纷， 迫切需要高素质团队协作的律师提供法律服务，小

作坊和单打独斗已无法适应市场经济的发展，中国的律师界

自改革开放20年来，走过了合作制，合伙制两个台阶，现在

是又一个重要的历史转折，引入公司化管理机制，与全球化

规则接轨。合伙人，律师不好管 北京市的合伙所每年还在雨

后春笋般的增加，20几岁的年轻律师摇身一变就成了合伙人

，这在国外简直是不可想象的，年轻人自有道理，你看哪个

所分配合理过？干的多拿的少，一级合伙人二级合伙人，进

贡不过来，相反合伙人的资源和所的品牌又有多少利用价值

，有些所就是农贸市场，律师是摆茄子摊黄瓜摊的小贩，合

伙人是市场管理员，见面就收管理费，或者督促交税，至于

经营状况和困难是你自己的事，管理员也轮流坐庄，一人一

套政策，使用合伙人资源吧，对不起，另外付费。合伙人也

烦着哪，我管你，我还忙着呢，我也有一摊业务，谁愿意管

理，管理耽误办案子，就是耽误挣钱，我要摊费用，电脑人

工房租水电，人a少一点还可以管管，人多哪管的过来，一人

一个脾气，小时侯该家长老师教育的内容，一下都归我调理

，没有必要，我也不必期待管理后的收益，市场会让你自生

自灭，我再招好的就是了。再说我当年也是没人管，摸着成



长的，现在入律师行可比过去难多了，带你出师了你就自立

门户了，没意思。新人，入门太难 今年司考通过率只有7%，

加上去年没考，平均也就是3.5%，我认识的小张考了306的高

分，从5月开始，她向100家律师所发出求职信，只有两家有

回复，跑了10几家所，得到一点提示，自己找案子来，找来

就带你办，想当律师助理的太多了，指望学徒领薪水，难了

。这位高分考生早已丧失了过关的喜悦，深刻的认识到入行

的艰难。她的一个观点值得关注，其实实习律师和实习医师

差不多，医师是人命关天，律师是罪与非罪，北京市卫生系

统还政府下文，指定并资助医院必须接受医科毕业生实习，

把临床各科过一遍，怎么实习律师要找关系找案源，是不是

也要有点政府行为？的确，现在实习，随便挂个所，找个律

师写个报告就算完事了，客户满不满意？过几个案子或几方

面的案子算合格，是不是应该有基数？或者专业限制，只办

一个专业的案子，出徒了只能干某方面的专职律师，不许万

金油等等，这些都没有规定。全国有律师人才11万，10000人

才摊上一个，其中一部分是未经考试，经考核授予资格的，

难怪有的律师在名片上印上考号和执业号，毕竟律师资格考

试已被公认为中国目前最难的考试，比高考的录取率低几倍

。然而，就是这么俏一个职业，历年过关中竟有8万人没入行

，其中不乏找不到所实习，或无案源，最后忍痛放弃的，政

府职能部门如何管理？是不是缺乏宏观良性引导？一面是考

过的难入门，一面是知识储备充足的人才经年考不过，WTO

在呼唤人才，仅有的人才又要单干，这事儿到底怎么办。老

百姓，好律师难找 张总的通讯器材公司现在成立了讨债部，

由一位工程师老曹当部长，老曹为了1000多万的外债头发都



白了，40多个欠债的分布全国，老曹找过3家律师所，一家说

认识法院执行庭的，挑了一宗证据全的起诉去了，半年了钱

没要回来，一审二审又垫进不少律师费。第二家律师在报纸

上登广告说可以风险代理，打回来给公司一半，后来发现桂

林、九江、库尔勒太分散，律师又表示不干了。第三位律师

说可以申请支付令或走简易程序，半个月就要回来，结果开

庭那天，这位律师一上午跑两法院，开庭延期，申请执行又

要先付费，张总指示不要律师，老曹自己办得了。 王大夫最

近很不痛快，她被黑中介骗了2万房租正窝火，慕名找到一家

大律师所，律师嫌案子标地小不爱接，她又到法院咨询立案

程序，门口遇到一法律顾问处的郭律师，把打官司的程序讲

的头头是道，而且服务费只要800，王大夫为小心上当，还特

意到顾问处的办公室交费，结果还是被蒙了，郭的电话没人

接，办公室也被查封了。 社区服务中心李主任说，其实社区

法律服务大有可为，需求量也很大，只是标地小收费低，需

要有团队管理的律师小组进驻社区，创造口碑和品牌，毕竟

法律也是科学，需要专业化服务，现在好律师高高在上，不

做百姓案子，给某些诉棍钻空子。公司化，怎么管理 律师事

务所也要引入职业经理人管理体系，律师管律师就象教授当

校长、主任医师当院长一样，是计划经济的过度产物，律师

的角色是技术专家，解决专业问题，把律师所交给MBA这些

经理人去管理，是市场经济的大趋势。 国外律师所都有个总

经理，他负责一个叫管理委员会的机构，下设人力资源和财

务部，前者负责招聘、培训、业绩考核，后者负责成本核算

，投入产出，甚至帮助律师对客户进行财务诊断和提供解决

方案。管理机构还设一个后勤中心，解决律师的一切后顾之



忧，提供高水平的服务，总经理的薪酬和合伙人一样高，同

时是董事会的成员，参与企业发展决策。 律师干吗呢？律师

就一心一意办案子，律师隶属不同的专业委员会，都是专职

律师，擅长房地产的就办房地产，擅长离婚就办离婚，甚至

有专办离婚诉讼中房地产纠纷的律师，就象医生一样，眼科

、皮科，专业化团队服务。律师的服务也从被动到主动，主

动为客户提供解决方案，甚至参股到企业中共同成长。律师

参政议政，为民众监督官员，为政府监督企业，切实有效的

推进民主进程。 具体到中国，在推行公司化管理同时，理顺

律师行政管理，实行律师准入实习管理制度，推广规模化专

业化管理的团队经验，在税收方面采取日本的年度职业计税

制，和法律援助的税收减免，以调动律师为国家和公众服务
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